
Protokoll zum 73. Kongress des Hessischen Schachverbandes am 14.04.2019 in Frankfurt 
 
Beginn: 10:10 Uhr Ende: 13:30 Uhr  
 
Protokollant: Thorsten Stahnke (Schriftführer) 
 
1) Begrüßung, Anwesenheitsliste, Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Der 1. Vorsitzende begrüßt die Anwesenden Vorsitzenden und Stimmberechtigten Gesandten der 
Vereine. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 

 
2) Protokoll Genehmigung der Tagesordnung: 

Die Tagesordnung wir genehmigt. 
 
3) Ehrungen: 
 Lothar Kachel verstarb. Ihm zu Ehren wurde mit einer Schweigeminute gedacht. 
 IM Stefan Reschke wurde die Silberne Ehrennadel verliehen; Der Präsident des Hessischen 

Schachverbandes verlas einen Ehrungstext, in dem Reschkes Laufbahn als Schachspieler und seine 
Trainerlaufbahn beschrieben wurde. 

 
4) Berichte aus dem Präsidium: 
  

Präsident Thorsten Ostermeier: 
 - Deutsche Einzelmeisterschaft findet dieses Jahr auf Himmelfahrt statt, dies wird Auswirkungen auf die 

Hessischen  Einzelmeisterschaften haben. Diese finden vom 29. – Mai bis 02. Juni, Saalbau Titus Forum in 
Frankfurt statt. 

 - beim DSB-Kongress tritt Herr Uwe Pfenning aus dem Badischen Schachverband gegen Amtsinhaber 
Ulrich Krause an 
- DSAM Team hat gewechselt, Ostermeier hat den Verband in Darmstadt vertreten, Veranstaltung auf 
dem gewohnten hohen Niveau, weiterhin gut besucht 
- die Hessische Blitz- und Schnellschachmeisterschaften 2020 wurden an Kelsterbach vergeben, 09.-10. 
Mai 2020 

 
Schatzmeister Ottomar Frenzel: 
- alle Mitgliedsbeiträge wurden bezahlt; insgesamt 7141 Mitglieder 
- HSV-Vermögen beträgt 71.388,45€, dies ist ein Plus gegenüber dem Vorjahr von ca. 6.000,- € 
- eine genaue Aufschlüsselung aller Einnahmen und Ausgaben ist seinem Bericht zu  entnehmen. 

 
Turnierleiter Mannschaften Frank Staiger: 
- In der Saison 17/18 wurde Griesheim Hessenmeister 
- in den Verbandsligen siegten Bad Emstal/Wolfhagen bzw. Bensheim 
- in den Landesklassen Vellmar, Idstein, Heusenstamm II und Gernsheim II 
- insgesamt wurden weniger Bußgelder verhängt als in der letzten Saison 
- Anmeldung zum Mannschaftspokal ist bis zum 31.05. möglich; zum ersten Mal wird mit Bonuszeit gemäß  
  der neuen FIDE-Regel gespielt 
 
 Vizepräsident Andreas Filmann: 
- Anzahl der Anwesenden mit Stimmrecht: 151 Vereinsstimmen und 20 Vorstandsstimmen 
- kurzer Bericht/Aufzählung 
 
Turnierleiter Einzel Kolja Lotz: 
- Hessenmeisterschaft findet Zeitgleich mit der DEM statt, dies wird Auswirkungen auf die Teilnehmerzahl  
  haben 
- ähnliches gilt für den Goldenen Springer, der vermutlich in Griesheim stattfinden wird 
- die Blitzeinzelmeisterschaft fand am 13.04. in Frankfurt statt. Gespielt wurde nach neuer FIDE-Regel. Es  
  nahmen 85 Spieler teil. 



- die Schnellschacheinzelmeisterschaft findet am 29. oder 30.06. statt, 9 Runden an einem Tag 
 
 
Leistungssport Uwe Kersten: 

 - das Kadertraining hat gut funktioniert, auf den durchgeführten Turnieren war man durchaus erfolgreich: 
 - DEM in Villingen 1x Bronze U8w; des Weiteren wurde 2x Gold geholt 
 - bei der Deutschen Ländermeisterschaft wurde der 2. Platz erspielt 
 - der bisherige Kadertrainer Stefan Reschke wird durch Markus Hahn ersetzt 
 

Senioren Karl-Heinz Schnegelsberg: 
- hat als neuer Turnierleiter zunächst Verbindungen aufgebaut und die Turnierleitung anfangs noch U.  
  Zimmermann überlassen 
- die Seniorenweltmeisterschaft in Radebeul fand in 2 Altersklassen (55+ und 65+) statt. Insgesamt waren  
  130 Teams am Start von denen 5 aus Hessen kamen 
- die Seniorenmannschaftsmeisterschaften in Templin fanden ohne hessische Teilnehmer statt 
- die Hessische Senioreneinzelmeisterschaft war mit 185 Teilnehmern gut besucht (maximal möglich  
  wären 220 gewesen) 
- an der Hessischen Seniorenschnellschachmeisterschaft nahmen 14 Spieler teil 
- es werden noch Anregungen gesucht für zukünftige Alters- und Klassenregelungen 
 
Hessische Schachjugend Simon Martin Claus: 
- zum ersten Mal wurde ein Kinderschachcamp veranstaltet; man konnte von einem Erfolg sprechen 
- die Teilnehmerzahlen im Schulschach sind konstant geblieben 
- am Schulschachpokal nahmen mehr als 100 4er-Teams teil 
- ab Januar wird Simon Martin Claus aus beruflichen und privaten Gründen von seinem Posten zurück  
  treten 
 
Öffentlichkeitsarbeit Günter Weber: 
- stellte zur Diskussion, ob man Twitter als Informationsmedium für die Öffentlichkeitsarbeit nutzen sollte 
 
Internetbeauftragter Stefan Overbeck: 
- Die Internetseite des HSV ist auf dem neusten Stand 
- Dankte den anderen Vorstandsmitgliedern für die gute Zusammenarbeit 
 
Turnierausschuss Thomas Falk: 
- war arbeitslos 
 
Beauftragter für Schiedrichterausbildung Holger Bergmann: 
- es fanden 6 Lehrgänge statt, die Ergebnisse wurden an Herrn Kohlstädt weitergeleitet 
- es wurden 31 Regionale und 22 Verbandsschiedsrichter ausgebildet 
- die Meldungen für Ausbildung waren 2018 rückläufig 
- die Termine der Lehrgänge 2019 stehen fest (6 Stück) 
 
Spielerpassstelle Rainer Blanquett: 
- gab zu das sich ein gewisser „Meldungsstau“ eingeschlichen hatte, der aber jetzt abgearbeitet wird 
 

5) Bericht der Rechnungsprüfer: 
Kassenprüfer Uwe Mohr und Holger Bergmann: 

 - die Kasse wurde Anfang Februar geprüft; alles war ordentlich und übersichtlich (2 Ordner) und es haben  
                keine Unterlagen gefehlt. 
  



 
6) Aussprache: 
 
 Sfr. Braunfels: 

Hatten Schiedsrichter ausgebildet, aber dies wurde nicht weitergeleitet und man musste daher eine 
ungerechtfertigte Strafe (Verwarnung) in der Landesklasse West bezahlen. Der Sachverhalt wurde bereits 
geklärt und die Verwarnung zurück genommen. 
Man habe aus dieser Situation jedoch gelernt und würde für einen der nächsten Lehrgänge gerne einen 
Raum zur Verfügung stellen. 
Fragen an den Seniorenbeauftragten: 
Die Seniorenturniere werden z. T. nicht angenommen. Wäre eine Veröffentlichung in anderen Organen 
als den Zeitungen möglich, da deren Abozahlen rückläufig sind? 
 
An den Turnierleiter Mannschaften: 
Wo werden die Auf- und Abstiege der jeweiligen Klassen veröffentlicht? 
Antwort: 
Normalerweise werden solche Berichte/Tabellen erstellt und auf der Webseite veröffentlicht. Dieses Mal 
gab es jedoch noch keinen Abschlussbericht, sondern nur den Vorbericht für die nächste Saison. 
 
An den gesamten Vorstand: 
Wie ist der Stand bezüglich der Datenschutzgrundverordnung? Warum werden z. B. für passive Mitglieder 
so viele Daten verlangt? Kann man das nicht vereinfachen/einschränken? 
Antwort: 
Ein Entwurf wurde vorgestellt und soll bei der nächsten Sitzung verabschiedet werden. 
Daten von Nicht-Funktionären müssen nicht mitgegeben werden. Pflichtfelder werden teilweise mit Fake-
Texten gefüllt (Adresse). Der Name wird jedoch korrekt weitergegeben. 
 
Frage an Schatzmeister: 
32.000,-€ sind nicht zuzuordnen 
Antwort: 
Das sind die Zuschüsse durch den LSB 

 
7) Entlastung des Vorstandes 
 - die Entlastung des Vorstandes wurde beantragt und einstimmig beschlossen 
 
8) Wahlen 
 - zum Versammlungsleiter wurde Günter Weber gewählt 
 
 a) Präsident: 
 Vorschlag: Thorsten Ostermeier; keine weiteren Vorschläge 
 Wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 b) Schatzmeister: 
 Vorschlag: Ottomar Frenzel; keine weiteren Vorschläge 
 Wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 c) Schriftführer 
 Vorschlag: Thorsten Stahnke; keine weiteren Vorschläge 
 Wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 d) Turnierleiter für Mannschaftskämpfe 
 Vorschlag: Frank Staiger; keine weiteren Vorschläge 
 Wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 e) Referent für Ausbildung: 

Vorschlag: Joachim Grieß (abwesend); keine weiteren Vorschläge 
 Wird bei 3 Enthaltungen gewählt 
 f) Referent für Öffentlichkeitsarbeit: 
 Vorschlag: Günter Weber; keine weiteren Vorschläge 



 Wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 g) Referent für Breiten- und Freizeitsport: 
 keine Vorschläge; Amt bleibt vakant 

h) Rechnungsprüfer: 
Vorschläge: Uwe Mohr und Holger Bergmann 
Werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an 
 
i) Turnierausschuss: 
Vorschläge Mitglieder: Thomas Rondio, Thorsten Bayertt und Thomas Falk 
Vorschläge Ersatz: Ron Bleeker, Dominik Chambers und Dr. Kai Ulrich Bold 
Werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an 

 
9) Nachwuchsförderung: Diskussionsrunde 
 Antrag / Bericht Bad Homburg: 

- Freitagstermine sind kritisch, da Sie von Jugendlichen auch gerne anders genutzt werden 
- Theorie ist z. B. in Rochade für Kid´s zu finden 
- Trennung der Jugendlichen nach Spielstärke ist unbedingt sinnvoll 
- Spielen ohne Zwang wird gerne gemacht; Lernen und Turniere schrecken eher ab (Erfahrung!) 
- Mehrere Trainer sind von Vorteil; wichtig ist auf jeden Fall Termine nicht ausfallen zu lassen 
- Trainingslager für 1 Woche => Schach und anderes 
- Kinder über / für Schachportale interessieren 
- Nicht entmutigen lassen!!! 

 
10) Anträge 
 keine 
 
11) Verschiedenes 
  

Vorschlag: 
Terminkalender verbinden, jeder Bezirk soll beteiligt werden. Dies könnte zur Entlastung des HSV führen. 
Terminkollisionen mit dem HSV könnten vermieden werden, wenn die Bezirke für ihre Meisterschaften 
die gleichen Termine wählen würden und somit für den HSV Termine offen bleiben würden. 
Antwort: 
Die Die Überschneidung von Terminen wird meist vom DSB oder europäischer Ebene herbeigeführt und 
somit die Planung des HSV von oben unterminiert. Die Termine des HSV stehen meist 1 Jahr vorher fest. 
 

 Turnierordnung: 
Bezirke brauchen in Zukunft eigene Turnierordnungen. Entweder gemäß dem Regelwerk des HSV oder 
eigene Ordnungen. Bei letzterem ist zu beachten, dass von einigen Paragraphen abgewichen werden darf, 
andere verpflichtend sind. 
 
Hinweis: Schnellschach-Open in Bad Vilbel findet im September statt. 
 
 


